

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 5 de Septiembre de 1896

Año XXV. Núm. 6.980

ACTUALIDADES

Las proclamas en Barcelona.—El general Bargés en Madrid.—El Rey de Italia.—Las frutas de California.—El mar del Polo Norte. Novaliches ó lugar del combate.

Continúa con gran actividad el Juzgado la práctica de diligencias en averiguación de los autores de las proclamas.

Ha sido detenida Rufina Cano, en cuyo domicilio se concertó la impresión de las hojas.

Puede decirse que toda la trama del negocio ha quedado descubierta.

Ignacio Bó fué quien llevó las cuartillas á la imprenta de Soler, comisionando á Narciso Bas para que éste conviniera el precio sin reparar en dinero.

María Bisbal, esposa de Soler el cual se halla preso en las fortalezas de Montjuich, aceptó el encargo, en ausencia de su marido, por la cantidad de 40 pesetas.

Una vez compuesta la proclama, se llevó á la imprenta de Planuch, en donde se tiró.

Los ejemplares se llevaron á la casa de Rufino Cano, á cuyo sitio fueron á recogerlos Bas y Bó, con objeto de repartirlos.

Bó niega haber redactado la proclama, y dice que dos sugetos, que á su juicio han desaparecido de Barcelona, le encargaron que buscara imprenta, limitándose él á ejecutar dicho encargo.

Es muy elogiada la conducta del juez, Sr. Español, quien, con gran celo y perspicacia, ha logrado ponerlo todo en claro.

En el expreso de Santander llegó ayer mañana á Madrid procedente de Cuba, el teniente general Sr. Bargés y Pombo, comandante en jefe del segundo cuerpo del Ejército de operaciones en Cuba.

Viene enfermo, con dos heridas abiertas, y resignado á sufrir una dolorosa operación que no ha podido hacerse en la Habana por causa del clima.

El viaje ha sido muy molesto para el general; pero más en el recorrido de tierra que en los quince días de navegación.

En la estación esperábanle muchos amigos particulares y varios compañeros de armas que deseaban dar un abrazo de bienvenida al bizarro general.

Le han acompañado desde la Habana dos de sus ayudantes, el teniente coronel D. Rodrigo de Vivar y el teniente Sr. Luengo.

Algún «reporter» que se hallaba en la estación quiso conocer en el acto las opiniones del señor Bargés acerca de la campaña.

El general contestóle, con la mayor cortesía, que lo que piensa de los varios aspectos que la guerra ofrece sólo

lo diría á S. M. la Reina y á su Gobierno responsable.

Añadió—porque en esto creía que no era indiscreto—que una nación como la nuestra, que tiene un Ejército tan heroico, tan sufrido y tan disciplinado como el que pelea por la integridad de la patria en Cuba, no puede desesperar de sus altos destinos ni sentir flaquezas ni desmayos.

El Sr. Bargés tuvo necesidad de guardar ayer mismo cama.

En cuanto se restablezca irá á San Sebastian con objeto de ofrecer sus respetos á S. M. la Reina.

Deseamos que el distinguido general recobre su salud y realice su deseo de volver pronto á la gran Antilla.

Humberto, con esa cara de mal genio que le ha dado Dios y con su carácter brusco y áspero, está siempre de broma en la intimidad de su familia.

Su mayor placer consiste en hacer rabiar á su mujer.

En cierta ocasión la reina Margarita no dejaba en paz á su marido para que se tiñera el pelo que le empezaba á blanquear, y al efecto encargó á París una colección de drogas y de tinturas, que ella misma colocó en evidencia en el tocador de su marido, sin decirle una palabra. El rey, así que vió los frascos concibió la idea de embromar á la reina, y cogiendo una mañana el falderillo blanco de S. M., se entretuvo en teñirle de arriba abajo sus rizadas lanas.

¡Júzguese del asombro, mezclado de cólera, con que la reina recibió las caricias de su perro teñido!

Otra vez, hace de esto algunos años, Margarita, por tontear, se puso lentes para leer; pero Humberto, que está prendado de los hermosos ojos azules de su mujer, la sorprendió con aquel aditamento y la dijo:

—Margarita, quitate esos anteojos.

La reina no hizo caso, y entonces el rey añadió:

—¡Margarita de mi alma, si no me obedeces, voy á cantarte una romanza!

La reina es toda una profesora de música, y cantando, hay pocas artistas que le igualen.

En cambio el rey, que no tiene oído, canta peor que un grajo.

—Mamá—decía con este motivo el príncipe de Nápoles tiene tanto miedo á la voz de papá, que si éste le amenaza con su canto, consigue de ella todo lo que la pide.

En otro tiempo España, Francia y Turquía, enviaban anualmente á América 50.000 toneladas de uvas y ciruelas.

Las frutas de California, muy superiores á las de Europa en gusto y calidad, van siendo cada día más buscadas y haciendo desaparecer en el mercado de América las frutas de los demás países.

En 1890 se importaron á América, de Europa, 52.000 toneladas de estas frutas, contra 13.500 en 1891, ó sea una disminución de 38.000 toneladas en un solo año.

California expidió en 1891, 170.000 toneladas de frutas de todas clases y 1.500.000 cajas de naranjas.

Las plantaciones llegan, aproximadamente, á 14 millones de árboles, que pueden producir cada año cerca de 500.000 toneladas de frutas de todas clases.

La cuestión importante ahora es hallar el medio para transportar las frutas de manera que lleguen en buen estado.

Se han probado, con buen éxito, las cámaras frigoríficas; las frutas frescas así expedidas han llegado á Inglaterra en un estado muy satisfactorio.

Según telegramas de San Sebastián, se han recibido allí noticias oficiales de que el explorador noruego y eminente geógrafo Nansen ha logrado surcar el mar del Polo, reconociéndolo hasta los 80° 14. Se desconocen detalles de la arriesgada expedición, que serán conocidos cuando Nansen y el teniente Johansen lleguen á Cristianía.

Solamente se sabe que ellos aseguran haber estado á 4° más al Norte que nadie. El «Fram» llegará probablemente á Groenlandia Este.

Los expedicionarios abandonaron el buque el 14 de Marzo de 1895, á los 84° de latitud, para reconocer el mar que está aún más al Norte.

Realizaron su plan, pues entraron por el mar Polar, al Norte de las islas de Nueva Siberia, y lo han reconocido hasta los 86° 14.

No viendo Nansen y Johansen tierra alguna al llegar á los 82° Norte, se dirigieron al Sur, al país de Francisco José, donde permanecieron el invierno sustentándose de carne de oso. Allí los encontró el vapor «Windward», á cuyo bordo acaban de llegar á Vardo, puerto septentrional de Noruega.

Nansen dice que, no pudiendo caminar en trineos por el río Olenek, por no poner suficiente número de perros, tuvo que retroceder al llegar á los 86° 15 con gran provision de perros enganchados á kajake (trineos ó carriolas «ad hoc»).

El explorador asegura que hubiera llegado al Polo.

Los resultados científicos de la expedición son muy interesantes.

El otoño pasado, Nansen construyó una cabaña de piedra en el país de Francisco José, donde inverna. Se espera que el «Fram» llegue pronto á Vardo ó á Bergen.

La salud fué siempre excelente á bordo, y la construcción del buque no ha dejado nada que desear en la peligrosa excursión.

Novaliches, el pueblo en cuyas cercanías las tropas alcanzaron á los fili-

pinos alzados en armas, es un lugar situado á solo 16 kilómetros de Manila.

Tiene 1 871 habitantes, y está situado en la carretera que conduce á la capital.

Lo administran un gobernadorcillo, un directorcillo y un juez de paz. El párroco es D. Rafael Omaña. Tiene el pueblo maestro y maestra de instrucción primaria.

El hecho de haberse verificado el movimiento tan cerca de Manila parece indicar que los sublevados confiaban en que otros elementos responderían al suyo con un alzamiento en la capital misma.

El telegrama del general Blanco dice que los rebeldes huyeron hacia los montes de San Mateo de Bosoboso. En la provincia de Manila y á 27 kilómetros de ésta hay un pueblo de alguna importancia, pues cuenta con 5.200 habitantes, llamado San Mateo.

Astillas

El Sr. Morayta dice que desprecia las acusaciones «por la gentuza que las inventara, si bien alguno de sus propaladores sintió la punta de la bota en mala parte».

¿De qué bota?

¿En qué parte mala?

¡Buena es la parte en que el Sr. Morayta maneja el «mazo» presidencial!

Concluye sus afirmaciones el señor Morayta calificándose de español á machamartillo.

Pero ¿no habíamos quedado en que lo era á macha-mazo?

Bomba final, en busca del señor Morayta:

«He ahí de qué suerte á un gobierno no le merecen respecto los hombres de limpia historia, cargados de honra y de vergüenza.»

Nunca nos hubiéramos atrevido á sospechar que la vergüenza y la honra les tuvieran ya cargados.

Quejándose del servicio de Correos, aconseja un periódico que, para evitar que las cartas sean abiertas antes de llegar á su destino, conviene escribir la dirección y poner el sello en el reverso del sobre, es decir, en el lado por donde se cierra.

Está visto; en estos felices tiempos, para que salgan bien las cosas conviene hacerlas al revés.

Los republicanos no pueden sacudir la *pesadilla* de que los males de Cuba se han de aliviar con el bálsamo de las *concesiones*.

Hay males de males, y entre ellos una «fiebre lila» que sufren algunos de los que no se exponen á la «amarillía».

En Marsella se presentaron dos madamas en la casa de un médico, solicitando consulta.

Mientras el criado pasaba al doctor el oportuno aviso, desaparecieron las consultantes, dejándole como recuerdo un niño recién nacido, que el médico se ha creído en el caso de adoptar.

Conveniente será, por si importamos la moda, que nuestros médicos tengan siempre de guardia un ama de cría y dos de retén.

Una carta de la Habana

«El Imparcial» publica una interesante carta de su corresponsal en la Habana con curiosas noticias. Tomamos algunos de sus párrafos más salientes.

«La permanencia de Máximo Gómez en Najasa ha durado más de dos meses. Yo le atribuí su llegada á aquellos sitios por los últimos días de Mayo, y mis informes han resultado exactos, puesto que en la alocucion dirigida á su gente, y que tengo á la vista, por el titulado gobernador civil del Camagüey, La Mota y Mora, fecha 30 de Mayo, se dice que el generalísimo acaba de llegar al Camagüey y se excita á todos á que vayan á saludarle.

Nos lo encontramos después á orillas del Cauto en los primeros días del mes de Julio, puesto que allí están fechadas las cartas dirigidas al gobierno de la república notificando la muerte de José Maceo, y allí también está escrito por el propio Máximo un artículo de recuerdo al general mulato. El artículo ha sido publicado en el periódico «El Cubano Libre», impreso como es sabido en plena manigua oriental. Lleva el número la fecha del 20 de Julio y todo él está dedicado á ensalzar los méritos que como guerrero tenía José Maceo, de cuyo valor ni nosotros mismos podemos dudar. Era acaso el más valiente de todos los insurrectos.

No falta entre sus apologistas quien recuerde, y yo lo consigno, para que si aún viven tan malos patriotas, sientan el recordamiento de su crimen nefando, aquellas evasiones que realizó Maceo de Ceuta primero de Mahon después, gracias á la venta de algunos de sus guardianes.

Pues bien; el artículo de Máximo Gómez, algo menos cursi que los de escritores bien reputados de estas tierras, recuerda las terribles epopeyas de Balmaseda en el tristemente célebre Cauto, durante la guerra anterior, en que las aguas de ese río llegaron á ser rojas de tanta sangre por unos y otros combatientes derramada. Para que sus recuerdos sean más constantes, en ese mismo sitio recibí la noticia de la muerte de José Maceo, cuya importancia en la guerra «solo nosotros» los españoles hemos discutido.

Máximo Gómez no puede ocultar su honda pena ante la desaparición, de los más allegados. Eramos seis—dice—los que llegamos juntos á pelear en esta guerra, y ya solo quedamos tres. Los muertos á quienes alade son Martí, Guerra y Maceo.»

Ocupase después el corresponsal del estado de la insurreccion y alude á una carta que en el «Boletín de la guerra», órgano del gobierno rebelde, publica Enrique Collazo pidiendo abnegacion á sus amigos para seguir la campaña.

«Desde luego se ve que son muy grandes las preocupaciones motivadas, no sólo por el estado de anarquía en que

se encuentra Oriente, sino por la situación crítica de Maceo en Pinar del Rio. Así lo demuestra este párrafo:

«¿Permaneceremos inactivos aquí mientras en Vuelta Abajo se muere diariamente por la patria? ¿Dejaremos que la tranquilidad enerve el brazo y los corazones y vengan las ambiciones personales á amenguar la disciplina y á disminuir el ejército que hasta hoy ha alcanzado tanta gloria?»

Esto quiere decir que no hay modo de enviar en auxilio de Maceo aquel ejército libertador de que tanto han hablado los laborantes. Los de Oriente, pocos y mal avenidos, no salen de allí por nada; los de Camagüey, no hay ya ningún Máximo que los saque; los de Las Villas, ya sacó Zayas todo lo que podía, y después de su muerte y del destrozo de sus partidas reunidas, no es fácil que puedan organizarse otras fuerzas para atacar por retaguardia la trocha del Mariel. Que intentan una nueva organizacion es indudable, y al efecto ha sido nombrado Lacret en sustitucion de Zayas; pero Lacret, según me dicen todos los presentados que estuvieron á sus órdenes, es el jefe más cobarde, sin prestigio entre los suyos é incapaz por lo tanto de dirigir un ataque de tal importancia. En los encuentros que sostuvo, siempre se cuidó de ocupar un sitio á resguardo de las balas, y la orden de retirada se ha oído siempre en la partida de Lacret al divisar un soldado español.

Tenemos, pues, casi por imposible que venga de allá una tercera invasion en auxilio de Maceo. En cambio es más que probable que el generalísimo se despida pronto del gobierno y venga á refugiarse por Sancti Spiritus, en la Campana, las Delicias y la Reforma, potreros inmensos con grandes recursos y apartados de las poblaciones. Pronto ha de hacer el viaje si ha de pasar la trocha del Júcaro, pues ésta quedará cerrada antes de un mes, en cuanto lleguen los primeros 11.000 hombres que á ella están destinados.»

Vuelta-Abajo

Con este título escribe nuestro estimable colega el «Diario de la Marina», de la Habana:

«Confirmado las noticias optimistas que venimos recibiendo de la Vuelta-Abajo, y sobre todo de los Remates, nos proporciona un respetable amigo nuestro una interesante carta, escrita con fecha 2 de Agosto, desde el pueblo de Juan López, de la que tomamos los siguientes párrafos:

«Si continúa la gran actividad que desde hace tiempo se nota en la campaña, es seguro que podremos salvar la próxima cosecha de tabaco, pues la insurreccion decrece visiblemente en esta provincia. Las presentaciones menudean, y las muchas familias, de las que hasta hace poco se veían obligadas á vivir entre los insurrectos, se han acogido al amparo de los nuevos fortines. En Guano se acaban de presentar los cabecillas Matias Rubio y Cándido Parra, con seis mas.

El general Bernal ha dado aquí muy buenos resultados, pues con su energía y pericia ha llevado el pánico á los rebeldes, que huyendo de tan activa persecucion, se han retirado, casi todos, á la costa Norte de Mantua. Por los Re-

mates solo queda Manuel Lazo, con unos 100 hombres.»

Estas y otras cartas hablan con igual elogio del general Bernal; así, no es extraño que al llegar tan distinguido jefe á Pinar del Rio, á donde tuvo que trasladarse por enfermo, se le hiciese una importante ovacion, saliendo á recibirlo todo el pueblo, y adornándose con colgaduras los balcones.

El regreso de Nausen

Se van conociendo algunos pormenores interesantes de la expedicion del doctor Nausen.

Parece ser que el ilustre explorador fué inducido á error por las inexactitudes del mapa radactado por Payer, el descubridor de la Sierra de Francisco José, y habiéndose parado los dos cronómetros del doctor, le fué imposible determinar con precision el sitio en que se hallaba. Pretendió dirigirse sobre el hielo al archipiélago de Spitzberg, proyecto probablemente irrealizable.

En tal situacion se hallaba el explorador de la Groenlandia, cuando le encontró Mr. Jackson y le condujo á la confortable estacion de la expedicion Jackson-Harmsworth. En ella permaneció el doctor hasta que llegó el «Windward» con nuevas provisiones.

El encuentro de Mr. Jackson y el señor Nausen se verificó el 17 de Junio, según carta del primero, á tres millas del Sud-Sudeste del cabo Flora, en circunstancias verdaderamente extraordinarias. El doctor habia invernado á una milla ó dos del limite septentrional de la zona en que operaban los individuos de la expedicion Jackson. Estos lo ignoraban, como ignoraba el explorador noruego la existencia de tal expedicion.

La sorpresa del doctor y del señor Scott Hausen al ver á Mr. Jackson y sus compañeros fué tan profunda como su alegría. Desorientados como estaban, tal encuentro fué su salvacion. Al mes y medio de llegar el doctor Nausen y su compañero el teniente Hausen á la estacion de Mr. Jackson llegó el «Windward» y pudieron emprender el viaje, que terminó el 13 del actual en Vardoe, el puerto mas septentrional de Noruega.

Relatando los incidentes de su vida durante el invierno de 1895-96, dice el doctor Nausen que cuando faltó la carne de oso para alimentar á los perros dió muerte al mas débil de éstos para nutrir con sus restos á los demás. Así murieron sucesivamente todos los canes; no fué desperdiciado ni un solo hueso, ni una sola entraña, ni la piel de ningún perro, excepto del último superviviente. En vista de la escasez de municiones de fusil los animales fueron sacrificados con cuchillo.

El 19 de Mayo el doctor Nausen emprendió la marcha para dirigirse á Spitzberg. Después de caminar durante tres semanas, unas veces por tierra, otras sobre hielo, llegó al sitio en que los halló Mr. Jackson, y desde entonces cesaron sus padecimientos y sus sobresaltos.

NOTICIAS

De Cuba

Según las noticias comunicadas al ministerio de Estado desde Washinton,

la carta en que el mayor Mac Kinley acepta la presentacion de su candidatura para la presidencia de la Union, está inspirada en un sentido muy conservador, y nada se dice en ella de la insurreccion de Cuba.

Este silencio, después de lo ocurrido en la Convencion de San Luis, es muy significativo y demuestra que de las declaraciones contenidas en las «Plataformas» de estas asambleas electorales hay siempre que rebajar no poco.

Oficialmente se ha confirmado por circular telegráfica de la central de Berna, que se halla Interrumpida la vía de Cayo Hueso. No obstante, los cablegramas se cursan por la vía Galveston, cuya tasa asciende próximamente á 15 pesetas por palabra.

La prensa de la Habana sigue dedicando preferente atencion al bando sobre la zafra que proyecta dictar el general Weyler.

«El diario de la Marina» ha publicado un notable trabajo sobre este asunto, que lo ha reproducido «La Union Constitucional» y que contiene los siguientes interesantes datos:

«Al comenzar la actual insurreccion habia en las provincias de Matanzas, Habana y Pinar del Rio 176 Centrales en estado de entera produccion. De ellos han sido destruidos 45, quedando 131 que conservan su maquinaria; y calculando en 200.000 pesos el valor de cada uno de los referidos Centrales, resulta que se perdieron nueve millones de duros y se salvaron 26 millones.

Por término medio, cada uno de los Centrales facilita trabajo á 500 jornaleros, probándose que las expresadas provincias dan alimento y subsistencia á 65.500 hombres en concepto de tales jornaleros. Añadidos por las tres restantes provincias, los ingenios de toda la Isla ascienden á 200, y el número de jornaleros es de unos 100.000.»

En la Casa de Maternidad de la Habana se ha habilitado un gran hospital, en el que caben 2.000 enfermos.

Actualmente existen 8.000 de éstos en las provincias de Pinar del Rio, Habana y Matanzas.

Según telegrafian á «El Imparcial» desde Hong-Kong, el cónsul de España en esta poblacion ha manifestado que se están realizando gestiones entre determinados elementos de los indígenas del Archipiélago filipino, por parte de agentes filibusteros de Cuba, para que se rebelen contra el Gobierno de España.

El objeto de estas cuestiones es conocido; distraer la atencion de España, ocupada hoy preferentemente en los asuntos de Cuba.

El cónsul ha añadido que existe una conspiracion, y que acaso sobrevengan sucesos desagradables.

Más que la importancia de esta agitacion, da que pensar el hecho de que de los 13.000 soldados que hay en las Filipinas sólo 1.900 son peninsulares.

Otras personas que residen en Kong-Kong no dan importancia á lo que ocurre en Filipinas.

En las últimas cartas de Manila, recibidas en aquella poblacion, dícese que los masones y otros enemigos de la iglesia católica aseguran que los frailes forman el pánico, para que las autoridades tomen medidas rigurosas contra

os que combaten en el Archipiélago la influencia de las comunidades religiosas. Pero esos informes no merecen crédito, según las personas imparciales.

Ha sido muy comentado un artículo publicado por el «Diario de la Marina» de la Habana, pidiendo una leva en la isla de Cuba que comprenda á los hombres que pasando de 18 años no hayan cumplido los 45.

Propone también que se movilicen dentro de las respectivas provincias todos los solteros; los casados hasta los 40 años, dentro del respectivo municipio, y los que pasen de esta edad hasta los 55 años, que se les destine á guarnecer los fuertes, las trincheras y los poblados, como igualmente al desempeño de los servicios civiles y al orden público, á fin de que las tropas puedan acudir íntegramente á las operaciones militares.

Telegrafían de la Habana que las medidas que se vienen adoptando parecen indicar que las operaciones militares entrarán en breve en un período de gran actividad.

Muy en breve aparecerá en la «Gaceta Oficial» de la Habana el anunciado bando relativo á la circulación forzosa de los billetes del Banco Español de la Habana.

Gacetilla

En contestación á la súplica que don Juan Orfila y Pons, Diputado á Cortes por este distrito, dirigió al Ministerio de la Guerra, para que se autorizara á los excedentes de cupo de 1894, que pudieran redimirse hasta el 22 del corriente, plazo que se señaló por el Capitan General de Baleares por equivocada interpretación de la Real orden de 11 Agosto último, que concretaba dicha redención al 31 del finido Agosto, ha recibido el siguiente telegrama:

«Subsecretario Guerra al Diputado Orfila.—Aprobado plazo redención concedido por Capitan General á excedentes reemplazo 1894.»

Al comunicar á nuestros lectores noticia que ha de ser tan grata á los interesados, debemos expresar nuestro agradecimiento á nuestro querido amigo D. Juan Orfila y al Subsecretario de Guerra, General Sr. Muñoz Vargas, que con tanto interés y actividad acostumbra tratar los intereses de Menorca.

Tan luego como el Sr. Administrador-Depositario de Hacienda de este Partido reciba las órdenes necesarias para admitir las redenciones, lo haremos público para conocimiento de las personas á quienes interesa.

Después de pasar una corta temporada en esta ciudad el General de la Armada D. Luis Leon, al objeto de despedir á su hijo D. Francisco, Teniente de Artillería destinado á Cuba, regresa mañana á la capital de la provincia.

Los cultos propios de la festividad del Natalicio de Ntra. Sra. se celebrarán este año en la parroquia de Santa María con mayor solemnidad y de un modo especial por acuerdo del Ayuntamiento, para implorar del Altísimo la pronta terminación de la guerra de Cuba y obtener el beneficio de la tan deseada paz.

Consistirán dichos cultos en Misa ma-

yer concertada por la música de capilla, sermón de circunstancias que dirá el Rdo. Sr. Cura Regente del Carmen y y Salve monseratina.

La misa para el octavo batallón de Artillería se dirá mañana en la Concepción á las cinco y media con motivo del embarque de la compañía que marcha á Cuba; y la del Regimiento Regional á las once y media en San Francisco.

Programa de las piezas que ejecutará de 5 á 6 y media de la tarde de mañana la música del Regional en el paseo de Isabel II.

- 1.º Paso-doble, Perez.
- 2.º Jota de la «Dolores», Breton.
- 3.º Fantasía de «Sonámbula», Bellini.
- 4.º «La Martir», Perez.
- 5.º Paso-doble, N. N.

En el «Circo Colon» habrá bailes y funciones lírico-dramáticas en las noches de los días seis, siete y ocho del corriente, actuando la Compañía Infantil, que pondrá en escena la zarzuela en un acto, «El Hombre es Débil» y otras.

También estará abierto en dicho local el «Salon Mágico», en el que se exhibirán sorprendentes transformaciones.

Se encuentran en esta ciudad nuestros queridos amigos el Alcalde y Juez municipal de Ciudadela Sres. Despujol y Farnés.

El pueblo de San Luis celebra mañana la fiesta llamada de S. Lluís con corridas de caballerías, bailes y otros festejos como se acostumbra anualmente.

Al ocuparnos en nuestro número de ayer del donativo hecho por la compañía de vapores «La Marítima» á los individuos de la Compañía de Artillería destinados á Cuba, dijimos por equivocación ser de cien pesetas, cuando sólo fué de cincuenta, error que nos apresuramos á rectificar.

De «El Noticiero de Ciudadela»: «En la pasada noche han salido de este puerto en dirección á Argel gran número de emigrantes, en su mayoría hijos de esta población, que se dirigen á la Argelina en busca del trabajo de que se carece en Menorca.

Para dentro de pocos días se viene preparando otra expedición para Barcelona, y de allí á la América del Sur.

Escenas conmovedoras se presenciaron anoche, como se presenciaron también dentro de pocos días, al ver á los hijos que se separan de sus padres, de quienes eran el apoyo, para comer el amargo pan de la emigración; y triste es también al pensar que con ellos desaparece el elemento más activo de la población que va quedando mas reducido de cada día.

Que vuelvan un día á pisar esta tierra que los vió nacer y que nunca han de olvidar.»

Calendario

Santo de hoy.—S. Lorenzo Justiniano ob. y S. Urbano mr.
Santo de mañana.—Stos. Eugenio mr. y Petronio ob y cf.

Cultos

Mañana, primer domingo de Septiembre, Dominica quince despues de Pentecostes, en la parroquia de Sta. María á las 10 la Misa mayor con el Sto. Evangelio explicado; á las once la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y procesion del Sím. Rosario de María como primer domingo de mes.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen: á las 10 la Misa mayor solemne con sermón votivo de la Reina del Carmelo por D. Jaime Tutzó Pbro. Por la tarde Vísperas y Sím. Rosario, luego plática y enseñanza del catecismo de la Doctrina Cristiana por el Sr. Cura-Regente.

Parroquia de S. Francisco de Asís: á las 10 la Misa mayor con homilía sobre el propio Evangelio; á las 11 y media la Misa de la tropa. Por la tarde Vísperas y Santísimo Rosario á la Purísima Virgen.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas: continúa en la iglesia de la Concepción, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8 de la noche

Misa y explicación del propio Sagrado Evangelio en S. Cayetano (Llumesanas), Oratorio de las Carmelitas, Asilo de Huérfanos, ermita de Ntra. Sra. de Gracia é iglesia de Sta. Eulalia.

Lúnes: en la ermita de la Virgen de Gracia á las 5 y media de la tarde se cantarán solemnes Completas en honor y preparación á la fiesta del Nacimiento de María Santísima, Salve y las Coplas cantadas.

Martes: en Sta. María á las 7 las Hijas de María Inmaculada y Cofrades de las Asociaciones de la Sím. Virgen tendrán Misa y Comunión general con motetes y fervorines y luego la solemne visita que las Hijas dedican mensualmente á su excelsa Madre.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 4.—4.

4 por ciento Interior	64'60
4 por ciento Exterior	76'95
4 por ciento Amortizable	77'75
Billetes Hip. Cuba 1886	86'12
Id. id. 1890	72'00
Banco Hispano-Colonial	00'00
Ferro-carril de Francia	21'20
Ferro-carril del Norte	29'10
Id. de Orense	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y F.	54'12
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	58'37
Obligaciones C.º Trasad	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	rs. vn. paga alcista.
Exterior	» » »

Oficial

Madrid 4.—4.

4 por ciento Interior	64'50
4 por ciento Exterior	76'90
4 por ciento Amortizable	76'70
Billetes Hip. Cuba 86	86'05
Id. id. 90	72'10
Acciones Banco España	382'00
Comp. Arrend. Tabacos	206'00
París á la vista	19'50 á 19'40
Lóndres á la vista	30'02 á 00'00
Lóndres á 60 días vista	00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 5

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquina», capitan D. Tito Ginart, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona, bergantín-goleta «Soberrano III» capitan D. Tomás Pons, con 11 tripulantes y hierro viejo.

Para Ciudadela, pailebot «Los Amigos», patron Agustín Roiger, con 3 tripulantes y carbon mineral.

Para Barcelona, goleta «San Jaime», patron José Guerrero, con 6 tripulantes, corteza de pino y otros efectos

Sociedades recreativas

CASINO «EL ISLEÑO»

Gran baile para el martes próximo festividad de Ntra. Sra. de Gracia á cuyo efecto se adornarán é iluminarán convenientemente los salones cantando en los intermedios algunas piezas de canto por la jovencita Amalia Ventura y algunos aficionados.

Nota: La cocina irá á cargo del acreditado cocinero Sr. Antonio Mercadal.—La Junta.

«CIRCO COLON»

Grandes bailes y funciones para los días seis, siete y ocho del corriente, en los cuales tomará parte la compañía infantil, que pondrá por primera vez en escena la zarzuela en un acto «El Hombre es Débil».

Y á petición de varios concurrentes se repetirá la zarzuela el «Dorm».

Tomará parte en dichas funciones el Sr. Rey.

Nota: Precios los de costumbre.

Gran Salon Mágico

En un departamento del jardín de dicho local, en donde el público podrá convencerse de los hermosos espectáculos que allí se representan.

«Las Maravillas del Mundo», (Transformaciones). «La mujer sin piernas», «La cabeza parlante» y «El reloj encantado».

Nota. Entrada general al «Salon Mágico» 0'10 céntimos.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 4.—10'30 n.

Un parte oficial de Manila dice que han sido fusilados cuatro instigadores de la rebelion, y confinados á las islas del Pacífico doscientos agitadores. El espíritu público levantadísimo.

Madrid 5.—1'30 mad.

Han comenzado á prestar servicio en Manila los voluntarios y la población está tranquila.

El parte oficial de Melilla niega que se haya hecho ninguna aprehension de cartuchos y afirma que las relaciones entre las kábilas y los españoles son amistosas, asistiendo los moros á los espectáculos públicos.

Madrid 5.—9'35 m.

Han sido puestos en libertad dos individuos de la goleta que llevó á Maceo á Cuba.

Corren rumores de haber muerto Maceo de resultas de las heridas que recibió en el combate de Bacanagua.

Ha sido detenido en San Sebastián el exsecretario de Antonio Maceo.

Madrid 5.—9'45 m.

Cádiz.—Ha zarpado para Cuba el vapor «Puerto-Rico» llevando el Batallon Regional de Baleares.

Hoy se leerá en casa del marqués de Cerralbo el manifiesto de la minoría carlista.

Madrid 5.—10'50 m.

Es objeto de comentarios la marcha del señor Tirso Olozabal á Venecia.

La «Juventud Carlita» de Guipúzcoa procura la destitucion del marqués de Cerralbo, calificándole de pacífico.

